

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid, un mes, una peseta. En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.

AÑO CUARTO -- NUMERO 1.115

Madrid, martes 4 de Octubre de 1881

OFICINAS, REINA, 8, BAJO

Babilonia.

Conclusion.

LAS ÚLTIMAS INVESTIGACIONES.

La piqueta del explorador ha removido una vez más los montones de ruinas de Asiria y Babilonia, y una rica coleccion de antigüedades ha resultado de estos trabajos.

Desde los dias de Iban-Kal (927 de C.), el cual habla de Babilonia como «una pequeña poblacion» merecen mencionarse entre los que han visitado aquellos lugares, John Eldred, comerciante inglés en 1583; Pietro della Valle, 1616; Niebuhr, 1765, y M. Beauchamp en 1780.

Aunque parezca extraño, a pesar de haber sido las ruinas visitadas por espacio de tres centurias y de haber sido utilizadas durante muchas más por los árabes para extraer ladrillos; sólo en estos últimos años han sido descubiertos objetos de gran importancia científica.

El año 1874 inauguró una nueva era en las exploraciones de Babilonia, y desde entonces en adelante no ha cesado la serie de inscripciones halladas.

En este mismo año, despues de la estacion húmeda, fueron descubiertas numerosas tabletas e inscripciones de diversos tamaños, desde una pulgada á un pie cuadrado de superficie.

Las excavaciones en el Birs han sacado á luz varias galerías del antiguo templo, y proporcionan múltiples informes relativos á la construccion de la Torre. De este punto ha extraído Mr. Rassam grandes masas de ladrillos vitrificados, cuyo estado será motivo de observacion por parte de los materialistas.

El edificio cuyas ruinas están marcadas por el montecillo de Jumjusa era la cancelleria, y en ellas se encuentran vestigios de todas las clases de transacciones pecuniarias.

Los documentos, cuidadosamente fechados y compilados, tienen gran valor para el cronologista y el historiador, al mismo tiempo que su importancia excede á toda ponderacion para el arqueólogo que estudia la civilizacion de Babilonia.

En el registro de percepcion de impuestos puede averiguarse cuánto aumentaban los ingresos á causa de los tributos exigidos por razon de la propiedad territorial, cosecha de granos, ganados, el canon impuesto por uso de los canales para irrigacion y el tránsito por los caminos públicos; la jerarquia social, desde el rey, los príncipes, sacerdotes, etc., hasta los miserables campesinos y los esclavos, etcétera, etc.

Es casi imposible apreciar la importancia de esta serie de documentos, que ponen de manifiesto todas las fases de la vida social de tan célebre poblacion. Las inscripciones que Mr. Rassam ha reunido no se limitan á las mencionadas. Por largo tiempo han temido los orientalistas que la historia de Babilonia estuviese irremisiblemente perdida; pero de las ruinas de los régios palacios, ha sacado Mr. Rassam fragmentos de inscripciones históricas de Nebuchadnezzar; un valioso compendio histórico de los últimos dias del imperio babilonio, que comprende desde el sétimo año de Nabonidus hasta la caída de la

ciudad en poder de las huestes de Ciro; un recuerdo real del conquistador persa, y, finalmente, una inscripcion que se refiere al último gran conquistador que entró en Babilonia, Alejandro Magno.

Estas exhumaciones serán, sin duda, motivo de una verdadera revolucion en los estudios históricos de la tercera monarquia de Mesopotamia, dan una esmerada lista de los reyes que rigieron sus destinos, y se extiende hasta las dinastías medas.

En las ruinas del Kasr ó «palacio» Mr. Rassam ha encontrado salas y corredores que formaban parte de la residencia de los reyes.

El uso del enlucido y de los ladrillos de color en el decorado de esos departamentos, guardan perfecta analogia con las afirmaciones de los escritores griegos. En el extremo norte, y en parte fuera del recinto, se halla la extensa aglomeracion de escombros llamada por los indígenas el monte de Babel.

De las excavaciones practicadas resulta el descubrimiento de extensas obras hidráulicas, pozos y canales evidentemente relacionados con el Kufrates. Probablemente allí estaban situados los celeberrimos jardines suspendidos, mandados edificar por el rey babilonio para recreo de una reina meda, suposicion confirmada por una serie de tabletas, cuyas inscripciones demuestran la aficion del rey á la horticultura. Una relacion grabada en una de las librerías del palacio ó templo, nos ha transmitido la lista de los paradisiacos pensiles de Merodachbaladan, contemporáneo de Sargon, de Senaquerib y Hezekiah.

Dicho príncipe parece haber sido gran protector de la horticultura, ascendiendo á sesenta el número de jardines y parques construidos por orden suya.

Saliendo de Babilonia y cruzando el Eufrates hacia el SO., se llega á la vista del edificio hundido, llamado de Birs-Nimrud, tradicionalmente de la Torre de Babel, pero realmente ruinas del Ziggurat ó observatorio de siete cuerpos, perteneciente al gran templo de Nebo en Borsippa.

La historia de los tesoros científicos extraídos de las ruinas del gran templo del dios-sol, es de mucho interes. Prescindiendo de los valiosos documentos que contiene, sirve para demostrar la devocion con que los monarcas babilonios honraban á sus antepasados.

La historia de los tesoros científicos extraídos de las ruinas del gran templo del dios-sol, es de mucho interes. Prescindiendo de los valiosos documentos que contiene, sirve para demostrar la devocion con que los monarcas babilonios honraban á sus antepasados.

El año 31 de Nabupaliddina, esto es, hacia el año 852 antes de Cristo, fué colocada por el rey una tableta en que consigna votos rogando al dios que le conceda la victoria contra la invasion de la tribu de los sutos, capitaneada por el rey Simasipak. Tres siglos despues (550 de Cristo), Nabonidus, rey de Babilonia, despues de haber restaurado el relicario del dios-sol, abrió la caja de los objetos que le eran consagrados, y en ella colocó unos cilindros de barro cocido, conmemorativos de esta piadosa restauracion.

Nabupaliddina fué contemporáneo de los reyes de Asiria, Assur-Nazipal y Salmannesar, y las inscripciones relativas á su reinado, son ciertamente de los objetos más importantes que han hallado los exploradores de la gran ciudad. En la parte superior de la tableta, cuyas dimensiones son, dos pies de longitud por uno de latitud, tiene un pequeño relieve que representa la adoracion del dios-sol por Nabupaliddina y varios sacerdotes. El dios está sentado en un trono; tiene barba y cabellos largos y lleva en sus manos un anillo, emblema del turno de las estaciones, y un pequeño baston.

Delante de él, en un pequeño altar, hay

un ancho disco adornado con cuatro estrellas y múltiples radios, llevando en su centro esta inscripcion: «El disco del dios-sol y los rayos de sus ojos.» La escena aquí trazada prueba que los sacerdotes de Sippara eran adoradores del disco del solar, y sus ritos debian guardar estrecha relacion con los adoradores del disco durante la décima octava dinastia egipcia, los cuales, en el reinado de Amenofis III y su hijo Khunaten, ganaron su puesto á los sacerdotes de Ammon. Este herético rito fué introducido en Egipto por Thí, la asiática esposa de Amenofis III.

Finalmente, la inscripcion que hay al reverso de esta memorable tableta, es un valioso recuerdo de la vida y ceremonias religiosas en los templos de Babilonia, y una lista de las festividades del Sol, que puede servir de gran utilidad para los astrónomos.

Como se vé, las antes mudas y desoladas ruinas de Babilonia aparecen hoy llenas de preciosos recuerdos, elocuentes testimonios de una portentosa civilizacion. Los trabajos de Rassam no parecen definitivos; nuevas y más enérgicas empresas acabarán de completar lo que aún resta por conocer en la historia de la cuarta gran monarquia oriental. El interés de estas investigaciones es inmenso. La humanidad realiza sus más admirables adelantos apoyándose en las conquistas del pasado, como el ave al remontar su vuelo hace hincapié en el suelo que abandona. La herencia histórica es á un mismo tiempo la base del progreso, el fardo que lo detiene y el lastre que lo equilibra. Conocer el pasado, es razonar el presente y preparar el porvenir.

(De El Progreso.)

Las armas de repeticion.

Las armas de repeticion llaman cada vez más la atencion del mundo militar. Los ensayos se repiten sin interrupcion en todos los ejércitos. Despues de estudios que han durado más de cinco años, una comision de oficiales de los Estados Unidos se ha declarado partidaria del sistema Hotchkiss, que es un arma de cierre, alimentada por un depósito circular, siendo su mecanismo muy sencillo. El Congreso norteamericano ha gastado en las pruebas la cantidad de 20.000 dollars, habiendo sido sometidos á las pruebas más duras 27 sistemas de armas, de las cuales sólo cinco han obtenido aprobacion. El número de disparos exigidos en un determinado espacio de tiempo ha sido el de 500, sin desperfecto del arma. Despues de esta prueba, y durante dos minutos, se las ha sometido á la del polvo, haciendo acto seguido 20 disparos más, exponiéndolas últimamente á la accion del aire, conservándose aún en estado de funcionar.

Además, se han hecho otra infinidad de pruebas, inclusa la de la carga doble, verdaderamente inútil, por cuanto el soldado no puede colocar más de un cartucho al mismo tiempo.

Las cinco carabinas que han obtenido la victoria son las siguientes: Shorp, Winchester, Remington, Burgués y Hotchkiss.

El Burgués como el Winchester son armas de palanca. Las experiencias repetidas con los cinco fusiles que acabamos de citar prueban que alguno de ellos no estaba en perfecto estado, dejando escapar algunos gases y menos que los demás el Hotchkiss.

El tiempo empleado por los fusiles citados para hacer 20 disparos, es el siguiente: el Shorp dos minutos, treinta y cuatro segundos; el Winchester, un minuto, cinco segundos; el Remington, dos minutos, veintinueve segundos; el Hotchkiss, un minuto, treinta y siete segundos.

En el concurso celebrado en Viena, se han presentado los sistemas de fusiles de Valmisterg, Fostel-Ka-Feilbogen y Nemessch, siendo el primero el que ha obtenido la primacia.

El fusil de repeticion suizo Vitterli, que ha sido ensayado y ha funcionado con muchísima precision, no ha estado dentro de las condiciones naturales del concurso, puesto que pertenece á los fusiles sencillos

de largo alcance, transformados como el Grass, Mausser, Berdan, Beumont, dentro de la categoría de los cuales no entra, sin embargo, el Vitterli, que es el reglamentario en Suiza.

La comision ha dado la preferencia al fusil Valmisterg, que ha respondido plenamente á cuanto se le podia exigir.

Durante los tres dias de concurso se han hecho más de 400 disparos con el Valmisterg, habiendo funcionado su mecanismo sin el menor deterioro, y que, bajo el punto de vista de su alcance, los resultados obtenidos son comparables tan sólo por el del suizo Vitterli.

Una numerosa reunion de oficiales austro-húngaros y la mayor parte de los agregados militares de las embajadas han asistido á las pruebas.

Últimos momentos de Garfield.

Leemos en Las Novedades, de New-York, correspondiente al 21 de Setiembre:

«Hé aquí los detalles que se han recibido en esta ciudad, hasta la hora en que escribimos, de la desgarradora escena ocurrida en la estancia mortuoria de Long Branch. Aunque desde el sábado se habian notado sintomas alarmantes, los solícitos amigos que rodeaban al presidente esperaban verlo recobrar algun tanto sus fuerzas, como otras veces habia sucedido, y dos de ellos, el general Swaim y el coronel Rockwell, se habian quedado solos con el herido, creyendo pasar á su lado otra noche tranquila, velando su sueño y prodigándole sus atenciones. Pero á las diez menos cuarto vieron el presidente llevar la mano al corazon, exclamando al mismo tiempo: «¡Oh, qué dolor!» Nada pudo contestar á las preguntas de sus azorados enfermeros: el coronel Rockwell le tomó la mano, sintió que el pulso apenas latía y corrió en busca del Dr. Bliss. Pocos minutos despues se hallaban al lado del moribundo los doctores Agnew y Bliss, la señora de Garfield, su joven hija Mollie, la señora de Rockwell, y algunas otras personas.

Una mirada bastó al Dr. Bliss para convencerse de que toda esperanza se habia desvanecido. Rodeado el presidente de aquellos seres queridos, impotentes ante el implacable enemigo y que contenian dentro del pecho los sollozos próximos á estallar, llevó por segunda vez la mano al corazon y repitió: «¡Qué dolor!»

La ciencia nada podia hacer. Los facultativos Bliss y Agnew contemplaban en silencio la faz cadavérica del enfermo: su hija Mollie, á su lado, dejaba correr silenciosas las lágrimas que bañaban su rostro; la señora de Garfield, animosa hasta lo último, reclinaba su cabeza sobre la del presidente y los señores Bockwell, Swaim, Boynton, Brown, Atchison y Lancaster, completaban aquel grupo silencioso, conmovido, que iba á recoger el último aliento del primer magistrado de los Estados Unidos.

En medio de aquella espectacion ansiosa sólo se oía el estertor del moribundo, que á las diez y treinta y cinco minutos de la noche entregó tranquilamente su alma al Creador.»

Espectáculos

La empresa del teatro Real, por razones muy atendibles y ajenas á su voluntad, se ve precisada á diferir la inauguracion de la temporada para el miércoles 5 del actual.

Muy pronto empezarán en el teatro de la Zarzuela los ensayos de un drama lírico, en tres actos y en verso, original del conocido escritor D. Eugenio de Olavarría y Huarte, música del Sr. Marqués, titulado El alcalde de Toledo, y del cual se tienen las mejores noticias.

La empresa [del mencionado teatro en vista del numeroso abono que ha conseguido realizar, pues ha abonado todos los palcos del teatro, y accediendo á los deseos manifestados por una gran parte del público, ha dispuesto abrir un abono

de butacas por series de 30 representaciones, á los módicos precios de 150 rs. á diario por butaca sin entrada y 90 á turno par ó impar. El abono está abierto desde hoy en la contaduría del teatro á las horas de costumbres.

En el teatro Martin se estrenaron anoche dos obras; un juguete en un acto titulado Los verdaderos, arreglo del francés, de los Sres. Sanchez y Castilla y Gomez de Cádiz, y un cuadro dramático en un acto titulado La mina de oro, original del señor Marquina.

Ambas obras tuvieron buen éxito, especialmente la segunda, cuyo autor fué llamado tres veces al palco escénico en medio de atronados aplausos.

La ejecucion de ambas fué excelente por parte de las Sras. Urtutia, Calé y García, y los Sres. Cubas, Alba, Sanchez, Catalán, Yañez, Capilla y Chaves.

La compañía de ópera y baile compuesta de jóvenes romanos que dirige Pietro Cechini, trabajará en Valencia. El tenor tiene ocho años.

El Sr. Zubiri, arrendatario del teatro Principal de Pamplona, está formando una compañía dramática.

Nuestra compatriota la distinguida artista Granville Bosni, ha obtenido una verdadera ovacion al cantar en Milan el papel de Lucia en la ópera del mismo nombre.

Pronto se hará oír en Madrid tan aplaudida artista.

Funciones para hoy

ESPAÑOL.—8 1/2.—T. 3.º impar.—La verdad sospechosa.—La boda del tío Carcoma.

COMEDIA.—8 1/2.—T. 3.º.—El octavo no mentir.—El portero es el culpable.—Intermedios por el sexteto.

VARIEDADES.—8 1/2.—Artistas ácala.—La huelga de los maridos.—Variaciones.—Justicia y no por mi casa.

LARA.—8 1/2.—Turno 1.º impar.—Escuela de medicina.—La cruz de mayo.—Mi secretario y yo.—Doña Josefa.

ESLAVA.—8 1/2.—Un par de lilas.—¡Anda, valiente!—Los feos.—Armas al hombro.

MARTIN.—8 1/2.—Receta contra las suegras.—La mina de oro.—Los verdaderos.—Acertar por carambola.—Baile.

LIGERO CAPELLANES.—8 1/2.—Noticia fresca.—Los dos leones.—El juicio final.

INFANTIL.—7 1/2.—La mano del diablo.—Picio, Adán y compañía.—La camisa de once varas.—Orgullo y presuncion.—Anton ó la fuerza del sino.—Baile.

RISA.—8.—Cuestion de vista.—Chispazo príncipe de Tiró el diablo de la manta.—El eléctrico.—Pannefoni.

BOLSA.—Canto y baile flamenco de 9 á 1 de la noche.

CIRCO DE PRICE.—9.—Los notables gimnastas Ferrando.—El original Casca-bel.—Las palomitas sabias.—Intermedios por los clowns y el robo de la princesa Bul-Bul, desempeñada por 250 niños.

Cultos

SANTO DEL DIA 5.—San Plácido y 32 compañeros mártires, y San Atilano.

CULTOS.—Se gana el jubileo de cuarenta horas en la iglesia de Pobres Naturales de Madrid, Torrecilla del Leal, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preeces y reserva.

En el oratorio del Olivar continúa la octava del Santísimo Sacramento, y predicará en los ejercicios de la tarde don Miguel Mora.

En la parroquia de San José dará principio por la tarde á las cuatro y media la novena de la virgen del Rosario y dirá el sermón D. Gregorio Benitez y Pelaez, concluyendo con la novena, santo Dios, reserva, letania y salve.

Continúan celebrándose por la tarde las novenas de Nuestra Señora del Rosario y predicará en los ejercicios D. Miguel Mora.

VISITA DE LA CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de los Peligros en el Sacramento ó en las Trinitarias, ó la de las Nieves en Monserrat.



Táctica conservadora.

En la táctica de la guerra, cuando el enemigo es hábil, oculta cuidadosamente los medios, los ardides que piensa emplear para desconcertar á su adversario. Pero en más de una ocasión, la torpeza y la impaciencia ponen de manifiesto los planes, á cuyo desarrollo fia el éxito de la victoria, y es menester estar muy ciego para caer en la red, si á tiempo se descubre la trampa.

El cambio realizado el 8 de Febrero dejó aturdidos á los conservadores. Aún no han acabado de reponerse de la sorpresa y el despecho que les ocasionó su estrepitosa caída.

Apénas restablecida la calma, los conservadores empezaron á pensar en su situación. Se encontraron frente á frente de un partido fuerte y vigoroso, que contaba con la confianza de la corona y con el aplauso del país. Vieron su obra por los suelos, silbada su política, sus doctrinas en descrédito, y en perspectiva el amarguísimo é ilimitado desierto de la oposición, más largo quizá que el de los israelitas y sin esperanzas de que surgiera un Moisés que hiciera llover el maná.

Consideraron entónces que atacar de frente al enemigo era de todo punto imposible. Quebrantados por la derrota, el intento de un ataque formal podía producirles un desastre.

Y hé aquí por qué los conservadores se han dedicado al socorrido sistema de las escaramuzas. Ahora no tienen otro proyecto, no abrigan otra ilusión que dividir al adversario. Convencidos de su nulidad, ponen toda su esperanza en las divisiones que puedan surgir en el seno de nuestros amigos. A fomentárselas, á dar importancia al más pequeño incidente, á recordar las procedencias, á procurar antagonismos y á suponer actitudes para el porvenir, dedican toda su habilidad y los esfuerzos de su ingenio.

Descubierta la hilaza, sería en nosotros torpeza inconcebible dar á los conservadores la satisfacción de una ruptura, con cuya dulce ilusión sueñan todos los días.

El arma no es mala, si pudiera producir efecto. El reemplazo de la fuerza por la astucia quizá tendría alguna importancia, si los conservadores acertaran á manejarla con mayor habilidad. Pero la impaciencia les pierde y el despecho les ciega.

Si algo debe prevenir á nuestros amigos, es la fruición con que copian y comentan los conservadores todo cuanto se refiere á disidencias. Hoy halagan á los que ayer deprimieron, y para todos los hombres políticos de algún valer que militan en nuestras filas, han tenido y tienen cantos de sirena, con el santo fin de sembrar la duda respecto á los propósitos que animan á los diversos elementos de la fusión.

¿A quién aprovecharían nuestras disidencias? Sólo á los conservadores. ¿Quién sacaría el fruto del rompimiento de la fusión? Los elementos conservadores. ¿Quién está pronto á utilizarse de cualquiera de nuestras faltas? El partido conservador.

Ellos lo saben, y por eso no abandonan ni abandonarán nunca el tema de las disidencias. Si no existen, las forjan en su fantasía, y como el hambriento, que no puede tocar á los manjares, con el olor se consuelan.

La táctica no es nueva, ni los que la emplean tienen la habilidad de ocultarla.

No es verdad que existan disidencias ni propósitos en nuestros amigos de debilitar las condiciones de vida del partido liberal-dinástico. En vez de restar elementos, la fusión suma en pró de su política un gran contin-

gente de fuerza y de prestigio, que aumenta de día en día.

Pero si alguien tuviera por acaso este pensamiento, la actitud de los conservadores le debe convencer de que es el más nocivo para los intereses liberales.

A la conducta de nuestros enemigos debemos ajustar la norma de la nuestra.

¿Qué es lo que á ellos más les place, lo que intentan, por lo que trabajan, lo que nos atribuyen todos los días?

Pues eso es precisamente lo que ménos conviene á nuestro partido.

Afortunadamente, nuestros amigos lo saben, y los conservadores se cansan en vano.

Contra sus habilidades está nuestra opinión; contra sus deseos, nuestra conveniencia; contra sus ilusiones, el desengaño que les ha de dar el partido liberal-dinástico.

Hechos y dichos

Dice un periódico:

«Segun dicen, hoy llegará á Madrid una carta-orden de D. Carlos de Borbon poniendo paz entre los periódicos ultramontanos.»

Ni de una carta bajada del cielo hacen caso los carlistas.

¡Hay entre ellos quienes desobedecen al Papa!

Ha dicho un periódico que de día en día es mayor la distancia que separa al país de la política conservadora.

A lo cual objeta un diario de esta comunión:

«Segun se interprete, porque también de día en día se acorta el plazo en que nuestros amigos han de volver al poder.»

Lo que pasa de día en día es que el desprestigio de los conservadores se acentúa, y no comprendemos cómo sucediendo esto se acorta el plazo en que ellos aspiran á volver al poder.

Nosotros opinamos lo contrario: creemos que, á medida que el tiempo trasurre, más y más se prolonga ese plazo con el cual sueñan los individuos de la conservaduría.

Un periódico titula «Reflexiones» un artículo de oposición de la clase conservadora. Las últimas palabras de dicho artículo son: «¡Parece mentira!»

¿Las consecuencias que saca el articulista?

No sólo parece mentira, sino que es.

Los periódicos conservadores procuran hoy sacar partido del deplorable incidente que ayer ocurrió en el Congreso. Hacen bien; les han dado una ocasión de regocijo nuestros amigos, y la aprovechan como pueden. Lo lamentable es que el espíritu de rivalidad local se sobreponga á los intereses del partido, á los intereses de la libertad y á los intereses de la patria.

Las cuestiones de campanario que ayer se trataron en el Congreso pudieran ir á discutirse á otra parte donde no se causara daño á los intereses generales de la situación, y donde no se fuera á prestar un servicio á nuestros enemigos.

El hecho de no deponer las rencillas personales y los mezquinos asuntos de localidad en aras de la disciplina y de la union de un partido, acusa escaso amor á las doctrinas que se profesan, y falta del espíritu levantado que debe inspirar á todo hombre político.

No son buenos correligionarios los que de tal modo proceden, y sus protestas de amor á la situación están en completa contradicción con los hechos.

Leemos en *La Fé*:

«En Santa Ana d'Anroy, se reunieron 6.000 personas en un banquete al aire libre, en el cual se pronunciaron discursos elocuentísimos, siendo de notar el del se-

ñor marqués de Lambilly, que hizo una magnífica apología de la bandera blanca.»

Para *La Fé* son elocuentes todos los discursos que, como el del marqués de Lambilly, contienen frases como estas: ¡Viva Enrique V!

Consigna *La Fé* que los realistas franceses «no temen á los católicos» ¡diferentes en política ó afectos á una política que no es la realista.»

Con efecto, se contentan con odiarles y excomulgarles.

Dice *La Iberia*:

«*La Epoca* advierte á sus lectores que hoy publicará una extensa reseña de la sesión de ayer.

Nosotros creíamos que el colega gubernamental sólo concedía estos honores á las sesiones en que se discutían asuntos de verdadera importancia política.

Pero, por lo visto, á *La Epoca* le agradan más los chismes de localidad.»

Hace tiempo que la base de la política de los conservadores descansa sobre frivolidades.

De cómo hacen la oposición los conservadores.

Dice *El Cronista*:

«Algunas personas extrañan la actitud un tanto belicosa en que, segun los fotomos, está de algunos días á esta parte para con su compañero el ministro de la Guerra el jefe del Gabinete.

La cosa, sin embargo, tiene sencillísima explicación: el Sr. Sagasta ha sido agraciado por el rey de Portugal con la gran cruz de la Espada.

Y en cuanto se ha visto con espada, lo que es natural... quiere probar su temple.»

Es completamente inexacto que el ministro de la Guerra se halle para con el jefe del Gobierno en esa actitud belicosa que el colega húsar supone.

Piense *El Cronista* en el porvenir político de su patrono, piense también en el Sr. Silvela, y déjese de hacer afirmaciones desprovistas en un todo de fundamento.

*La Patria* dice que ni le aflige, ni le contraria, ni le causa despecho la formación del partido demócrata-dinástico.

Y luego añade:

«Al contrario, para nosotros, que no amamos al trono por interés, ni por la ambición de gobernar á su benéfica sombra, es motivo de verdadera y noble satisfacción el ver que se conviertan al culto que nosotros profesamos los que le negaban antes, ó por lo ménos permanecían alejados de él. La razón natural dice que sería un absurdo incomprendible el que nosotros sintiéramos otra cosa. ¿A qué católico le ha apesadumbrado jamás el que se acocja á la obediencia de su iglesia el que vivía antes en el protestantismo?»

Pues sin embargo de todo eso que el colega expone, hay periódicos conservadores que afirman que la formación del nuevo partido debe inspirarnos tristeza, en vez de júbilo.

Ya sabemos que *La Patria* no opina como ellos en este punto. Lo celebramos.

Leemos en un periódico de la conservaduría:

«Los conservadores han luchado solos, lo cual aplaudimos, aunque siempre salgan perdiendo.»

El colega está acostumbrado á aplaudir á sus amigos, estén solos ó acompañados y lo hagan bien ó mal.

Hoy sólo se concibe que los siga aplaudiendo por... costumbre.

Por lo demás nunca han luchado solos, siempre se han aliado con todos.

Oficial

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Presidencia.**—Real decreto declarando que no debió suscitarse la competencia entablada entre el gobernador de Murcia y el juez de primera instancia de Cartagena.

**Gracia y Justicia.**—Real decreto nombrando magistrados de las audiencias de Valladolid, Barcelona, Las Palmas y Palma, respectivamente, á D. Angel María

Vela, D. Manuel Gallo, D. Tomás Maroto y D. Segismundo Moral, y de la de Burgos, á D. Manuel Poves y D. Antonio Vazquez Illa.

—Reales órdenes nombrando registradores de la Propiedad de Villacarriedo y Coria á D. Gervasio Montero y D. José González Piedra.

**Guerra.**—Real decreto creando una junta de defensa general del reino y designando los vocales que han de componerla, bajo la presidencia del teniente general D. Carlos García Tassara.

—Otro disponiendo cese en el desempeño de la intendencia militar de Filipinas, D. Rafael Montesoro.

**Marina.**—Real decreto relevando del cargo de oficial primero del ministerio á D. Antonio Terry, y nombrando en su reemplazo á D. Jacobo Aleman.

—Otro nombrando á D. Simon de Manzanos, oficial segundo del mismo departamento.

—Otros relevando del cargo de ayudante de órdenes de S. M. al coronel de infantería de marina D. Marcial Sanchez Barcaiztegui, y nombrando para sustituirle á D. Manuel Cincunegni.

**Ultramar.**—Concediendo el título de Villas á los pueblos de Humacao y Guayama (Puerto-Rico).

Exterior.

**INGLATERRA.**—El tratado de esta nación con Francia aún no se encuentra ultimado. Esta cuestión preocupa á ambas naciones.

La actitud del gobierno inglés, segun *The Times* está definida.

«Por varias razones, dice el citado periódico, había de ser desventajoso para nosotros no tener un tratado de comercio con Francia. El sistema de los tratados, sea bueno ó malo, existe; esto es un hecho.

Una alteración de los tratados pudiera llevar á las relaciones diplomáticas de Francia é Inglaterra un golpe mortal que ninguno de los dos gobiernos, ni de los dos pueblos, desea. Debemos recordar que nuestra política es libre cambiista y estamos obligados á no hacer nada que tienda á derogar los principios libre cambiistas.»

La cuestión de Irlanda continúa en el mismo estado, los esfuerzos del clero católico no bastan para aplacar las pasiones de los *home rulers*.

**ALEMANIA.**—Los cervecedores de Brunswick han anunciado al público que en adelante no podrán vender cerveza los domingos y días feriados, por haber prohibido la policía que en esos días circulen los carros de cerveza.

El 25 de Setiembre ocurrió una catástrofe de esas que son harto frecuentes en los ferro-carriles. Un tren de mercancías que atravesaba el puente que hay sobre el río Hamme, fué precipitado por el derrumbamiento de éste, arrastrando diez obreros que trabajaban en la vía y que quedaron muertos en el acto.

**ITALIA.**—Segun dice *L'Italie*, se ha constituido en Milan un comité para organizar un Congreso cinegético, que se celebrará en aquella ciudad, para discutir los intereses de la numerosa clase de los cazadores. La discusión más importante será la concerniente á una ley de caza, para hacer desaparecer los inconvenientes que actualmente se notan en Italia.

El Congreso se celebrará este mismo mes, antes de cerrarse la Exposición nacional.

**RUSIA.**—Los periódicos ingleses publican una noticia importantísima para el porvenir de la revolución en Rusia, que reproducimos á pesar de parecernos muy inverosímil.

«Parece, dicen, que acaba de constituirse en San Petersburgo una sociedad secreta destinada á combatir el nihilismo por los mismos medios que estos emplean, incluso el asesinato. Tiene ya la asociación 300 afiliados, pertenecientes todos á la sociedad rusa, y divididos, como los nihilistas, en grupos de cinco. Entre los más activos figuran, á lo que parece, dos antiguos funcionarios de la célebre Sección tercera, los Sres. Schusid y Pootilin, y una dama muy conocida.

La nueva asociación ha tomado el nombre de *Snilaia Droujina* (Santa Fraternidad), y declarado que se propone proteger la persona del czar y mantener el régimen político actual. Parece que la sociedad tiene ya un capital de 800.000 rublos que ha proporcionado un banquero israelita, y parece asimismo que el pensamiento de formar la sociedad se debe á Pobedonotreff, con la aprobación de uno de los grandes duques de la familia imperial. Cada

uno de los asociados lleva una sortija especial que es la contraseña.

Entre los jefes nihilistas designados para morir manos de los asociados de la Santa Fraternidad figuran Deusch, el príncipe Krapotkine y otros dos.

Los refugiados rusos que se hallan en Ginebra, han recibido noticias de sus amigos en Rusia para que estén sobre aviso, y han tomado medidas de precaución.

La nueva Asociación, que lleva pocos días de existencia, da pruebas de un celo y actividad extraordinarios, que hasta ahora han sido, sin embargo, ineficaces, pues no han hecho más que producir la detención de algunos pretendidos nihilistas que despues han resultado ser agentes de policía secreta.

De ser ciertas todas estas noticias, fácilmente se comprenderán los resultados probables de estos trabajos secretos. Si el gobierno la apoya, cometerá una indignidad sin ejemplo, y si la deja entregada á sus propios recursos, bien pronto dejará de existir; pues el deseo de reformas en Rusia, es demasiado vehemente para que pueda tener eco un proyecto semejante.»

Telegramas

Paris, 3.

Essad-Bajá, embajador de Turquía en esta capital, saldrá mañana por la tarde para Madrid, con el objeto de entregar al rey de España el gran cordon de Osmanié.

Esta tarde han salido para Egipto Ali Fuad Bey, acompañado de Nizan Bajá.

Túnez, 3.

Corre el rumor de haber sido derrotado por los insurrectos el ejército mandado por Ali Bey, cuyo campamento fué destruido y saqueado.

Los insurrectos cortaron despues la vía férrea, incendiando la estación de Vedzergua.

Túnez, 3 (noche).

Se confirma la noticia de que los insurrectos han incendiado la estación de Vuedzergua.

El coronel Delaborde fué atacado el día 1.º cerca de Medje por un millar de insurrectos, los cuales hicieron fuego sobre los franceses despues de haber hecho descarrilar el tren en que iban estos.

El coronel se sostuvo enérgicamente hasta el anochecer, en que llegó un tren de socorro procedente de Vuedzergua.

El hermano del bey de Túnez, Ali-bey, continúa en Testur.

Faltan detalles precisos sobre el último encuentro que ha tenido con los insurrectos.

Han quedado restablecidas las comunicaciones con Bizerta.

Argel, 4.

Segun noticias de Udja, que se acaban de recibir aquí, en la frontera de Marruecos se están organizando dos fuertes columnas.

Se añade que el gobierno marroquí hace únicamente estos aprestos con el objeto de impedir que los rebeldes tunecinos se refugien en el territorio del imperio, dando lugar á perturbaciones.

Noticias

Segun dicen de Roma, la salud del Papa está de nuevo vacilante. El Santo Padre padece una gastroenteritis. Los médicos le aconsejan que cambie de aires. Ayer el telégrafo insiste en que la salud de Su Santidad inspira serios temores.

El Sr. Orovino no ha vencido en la comisión de mensaje del Senado por dos votos.

Ha sido acordada la suspensión de varios señores vocales de la comisión permanente de la diputación de Oviedo, atribuyéndola graves responsabilidades en el desempeño de dicho cargo.

Anoche á las nueve prosiguió sus trabajos de información la comisión de actas, ante una concurrencia numerosa.

El Sr. Linares Rivas manifestó que se había desistido de impugnar el acta de Torrelaguna.

Empezó la discusión del acta de Santa Coloma de Farnés, que impugnaron los candidatos derrotados Sras. Bonet y Diaz. No obtuvo defensor.

Oyóse despues al Sr. Fernandez Alvarez Guijarro, que impugnaba el acta de Villacayo, que fué defendida por el diputado electo Sr. Valle.

Inmediatamente el Sr. Celleruelo impugnó el acta de Oviedo, pronunciando un



buen discurso, y le contestó el Sr. Pedregal con la elocuencia que le es peculiar. Terminó la sesion combatiendo el señor conde de Toreno la de Belmonte, en representacion del Sr. Salas, candidato vencido, siendo defendida por el triunfante Sr. Valledor.

La sesion dió fin despues de la una de la madrugada. Ha llegado á conocimiento de las autoridades de Murcia, que hay personas dispuestas á comprar á los colonos de la huerta, los créditos de las cantidades que han de abonarseles por pérdidas de la inundacion.

Se han tomado algunas medidas para evitar esta negociacion.

Varios son los proyectos que circulan para celebrar el cuarto centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo por Cristóbal Colon.

En uno de ellos se propone, entre otras cosas, que los gobiernos de todos los pueblos cultos declaren fiesta universal el 12 de Octubre de 1492, fecha á que corresponde celebrar tan fausto suceso, y que asistan con representacion oficial á las grandes fiestas que deberán celebrarse en Italia, islas de San Salvador, Santo Domingo y Cuba, Portugal y España.

En el instituto de la Coruña acaba de tomar el grado de bachiller la señorita doña Rita Comellas, natural de Ferrol, que á la edad de diez y seis años tiene aprobadas las catorce asignaturas de la segunda ensenanza.

La apertura de la Academia de Jurisprudencia y Legislacion se verificará en la segunda quincena del presente mes.

El discurso inaugural del Sr. Fernandez de la Hoz versará sobre la organizacion de los tribunales.

Parece que se trata de reformar las constituciones y reglamento interior de la Academia, limitando el número de académicos profesores, reduciendo á tres las secciones, suprimiendo el cargo de revisor y aumentando otro vicepresidente.

Parece confirmarse por diferentes conductos que dos directores de otros tantos diarios politicos de la Habana, y un redactor de uno de ellos, han sido extrañados de aquel país por motivos relacionados con su profesion, que no se conocen bastante y que no es posible apreciar por lo tanto.

Hoy era eperado por sus amigos el señor D. Eugenio Montero Rois.

Los Sres. Sagasta, Posada Herrera, Martínez Campos, Balaguer, Linares Rivas y Aguilera examinaron, en una reunion celebrada ayer tarde, el acta de Berga, llegándose á una conclusion uniforme, conciliadora y definitiva: á su tiempo se presentará el oportuno dictamen.

Esto se refiere, como ayer dijimos y anoche se repetia, á la proclamacion del señor Marín.

Por real decreto que en breve publicará la Gaceta, y que tenemos anunciado ya, se crea una junta de defensas encargada de estudiar el estado de las plazas fuertes del

reino y proponer las modificaciones que hacen necesarias las nuevas vias ferreas y los progresos de la ciencia de la guerra en los últimos tiempos.

Para formar dicha junta han sido nombrados el teniente general D. Carlos Garcia Tassara, director general de Artillería, que procede del arma de infantería, y los mariscales de campo D. José Gomez de Arceche, del cuerpo de estado mayor; D. Angel Rodriguez Arroquia, de ingenieros; D. Juan de Dios Córdova, de artillería, y D. Luis Daban, de infantería.

En la seccion primera del Senado han triunfado en el nombramiento de comisiones las candidaturas ministeriales, despues de animados debates. La eleccion del Sr. Hernandez de la Rúa para la de mensaje, se hizo por votacion.

Mañana á las tres se reunirán los conservadores del Senado con objeto de distribuir los turnos de la discusion del mensaje. Es seguro que los conservadores consumirán dos turnos y dejarán uno á las minorías democráticas, además de una enmienda.

Terciarán decididamente en la discusion del mensaje los Sres. Mosquera, Ortiz de Pinedo y Romero Giron.

La reunion de las secciones en el Senado ha tenido ayer tarde verdadera importancia desde que se habia dicho que las oposiciones procurarian el triunfo en alguna de aquellas.

En la 7.ª seccion discutióse primero sobre si la presidencia de la misma debia darse al presidente último de la Cámara señor marqués de Barzanallana ó á un vicepresidente de la mesa actual, y se decidió este último, siendo nombrado el duque de Tetuan.

Hubo luego un ligero debate sobre la parte que debian tomar las oposiciones en la comision de presupuestos y sin votacion se aprobó la candidatura propuesta por el Gobierno de los Sres. Ruiz Gomez, duque de Tetuan y Almanzora.

Tratóse de nombrar el individuo de la comision de gobierno interior y la presidencia desigó al Sr. Ruiz Gomez.

El Sr. Santa Ana, empezando por reconocer que no podia ser más digna la propuesta, indicó que nada seria más justo que nombrar para dicha comision al señor marqués de Barzanallana, que tan importantes obras acaba de realizar en el palacio del Senado y cuyas luces podian ser tan útiles á la comision para terminar las que faltan.

El señor marqués de Barzanallana no ocultó que aceptaria con gusto el cargo; pero vuelto á proponer el Sr. D. Servando Ruiz Gomez, se aprobó unánimemente por la seccion incluso el Sr. Santa Ana, quien manifestó que una vez separada la candidatura del marqués de Barzanallana, aceptaba y votaba con placer la candidatura del Sr. Ruiz Gomez.

Parece seguro que el Sr. Pidal y Mon consumirá un turno en la discusion del mensaje en el Congreso, y otro el Sr. Moreno Nieto en el Senado.

En el Senado, á los pocos momentos de abrirse la sesion de ayer acordó la Cámara reunirse en secciones para el nombramiento

de la comision de mensaje, de gobierno interior, de correccion de estilo y otras.

Antes de esto ocurrió lo siguiente:

Se aprobó el acta, juraron los señores conde de Montarco, Cañellas, general Carbó, Corradi, Topete (D. Juan), Santa Ana, Calleja y Merelo, dióse cuenta del fallecimiento del senador electo por Huelva, señor Asquerino; declaró el Senado, á propuesta del presidente, haber oido con profundo sentimiento esta noticia; contestó el señor ministro de Estado á una peticion del Sr. Elduayen, y dirigió un ruego al de Marina el Sr. Mosquera.

Se leyeron varios dictámenes de actas proponiendo la admision de los senadores por Albacete y Guipúzcoa, el de la Universidad de Oviedo y unos diez ó doce más de distintas provincias; y, finalmente, se declaró la urgencia de la discusion.

Manifestó el señor marqués de la Vega de Armijo que se está imprimiendo el libro diplomático que contendrá la negociacion con Francia, pedida por el señor Elduayen; y que traerá á la Cámara los demás documentos pedidos por éste y por el Sr. Lasala, antes de terminar la discusion del mensaje.

Como el Sr. Elduayen no se hallaba en el salon, no pudo dar gracias por la fineza al ministro de Estado.

El ruego del Sr. Mosquera se redujo á pedir al ministro de Marina que en la nueva organizacion del ministerio cree una seccion encargada de los médicos de la Armada, cuya ilustrada clase no tiene la representacion que le corresponde, como sucede con los demás institutos y dependencias del ramo de Marina.

Prometió hacerlo así el señor ministro de Marina.

El jefe del Gabinete entró en el salon momentos antes de reunirse las secciones, y conferenció despues con el general Concha.

Los conservadores realizaban grandes trabajos de zapa para conseguir representacion en la comision del mensaje.

Mas tarde se dió cuenta de los nombramientos hechos por las comisiones y de haberse constituido la de mensaje, eligiendo presidente al general Jovellar y secretario al Sr. Maluquer, y se señaló la orden del dia para el miércoles. No hubo más.

En la sesion secreta que ayer celebró el ayuntamiento se presentó una proposicion, firmada por varios concejales, pidiendo la separacion de algunos empleados del municipio, entre ellos, segun se decia, la del contador, administrador y visitador general de consumos.

Un telegrama de Berna participa haberse verificado ayer la apertura del Congreso floxérico.

Segunda edicion

Congreso

Sesion de hoy 4 de Octubre.

PRESIDENCIA DEL SR. POSADA HERRERA.

Se abrió la sesion á las dos y cuarto.

Leida el acta de la anterior es aprobada.

El Sr. Silveia combate el acta de Velez Málaga.

Dice que va á dar á su discurso y á todos los que se refieren á la cuestion de actas la modesta importancia de demanda judicial y exposicion de hechos que merecen ser tenidos en cuenta por la comision.

Que el distrito de Velez Málaga continúa sin representacion en el Congreso, por no haberse dado posesion al candidato conservador elegido, sin haberse aprobado su acta por la diputacion provincial, merced á la intervencion del ministro de la Gobernacion.

Que si no se aprecian los hechos, como él los expone preciso será modificar las bases y condiciones de la ley electoral.

Indica con detenimiento todos los abusos cometidos, y que existen actas notariales, certificando cosas muy distintas por efecto de la coaccion ejercida.

Que fué destituida la comision del censo, cohibidos los electores y abandonada toda idea de justicia en cuanto con la lucha electoral tenia relacion.

Que si la comision no tiene presentes estas consideraciones, queda demostrado que no ofrece garantía alguna la exposicion de abusos é ilegalidades.

Concluye preguntando qué será lo que digan los pueblos de ver impunes tales abusos y al leer tantos discursos.

El Sr. Montilla, de la comision, contesta al diputado conservador.

Asegura que ninguna relacion tienen los delitos cometidos en Velez-Málaga antes de la eleccion con la eleccion misma, y que en la suspension de ayuntamientos jamás el ministro de la Gobernacion se ha separado de los dictámenes del Consejo de Estado.

Niega el hecho de haber sido perseguido un notario por fuerza armada, para obligarle á que firmara un acta testimonial de hechos que no eran ciertos y en sentido contrario á la que anteriormente extendiera y firmara.

Asegura que el Sr. Silveia ha sido mal informado, y ruego se apruebe el dictamen de la comision, porque es el que más se ajusta á la verdad, á la imparcialidad y á la justicia.

El Sr. Silveia rectifica, y dice que no ve en el discurso del individuo de la comision sino el buen deseo y el mayor esfuerzo de ingenio para oscurecer todo lo posible la importancia de los hechos é ilegalidades que constan, segun él, en el expediente oportuno.

Dice que queda, despues de todo, bien demostrado que el único deseo de la comision es que los diputados amigos se sienten en los escaños del Congreso cuanto antes, y que allí despues los tribunales entiendan en todos los resultandos más ó menos importantes, y más ó menos lentamente segun las influencias y vicisitudes que puedan venir con el tiempo, viniendo á parar al falseamiento de la ley y á que sean inútiles todos sus resortes para evitar y castigar los delitos electorales.

Rectifica el Sr. Montilla é insiste en que se apruebe el dictamen.

El Sr. Rute defiende su acta y en un extenso y brillante discurso rebate y destruye todos los cargos del diputado conservador.

El Sr. Silveia rectifica y asegura que las suspensiones de los ayuntamientos no

han tenido por objeto depurar la administracion del país como dice el Sr. Rute, y que esto no hay español que pueda creerlo, añadiendo que la Gaceta Oficial permanece muda despues de tantas suspensiones de corporaciones populares, respecto á soluciones administrativas y de tantos ofrecimientos hechos en la oposicion.

El Sr. ministro de la Gobernacion contesta al Sr. Silveia, que á pesar del propósito del Gobierno de rehuir la discusion sobre el estado general del país despues de las elecciones, por su inoportunidad en estos momentos, se vé en el caso de decir algo y leer algunos datos que demuestren lo infundado de las argumentaciones del Sr. Silveia. Afirma que ha encontrado algunos expedientes de suspensiones en su departamento esperando su resolucion desde hace tres años.

Lee algunos datos referentes al número de electores y al de los que han dejado de votar en la última lucha.

Dice que en el exámen de actas, si los delitos, abusos y coacciones no resultan probados de modo que el Congreso y la comision puedan resolver, hay que entregar los asuntos á los tribunales de justicia.

Termina recomendando que cuando los conservadores discutan las actas, las discutan teniendo á la vista los expedientes ó discutiendo los expedientes, y que el Consejo de Estado y el Tribunal Supremo continúan lo mismo que los dejaron los conservadores.

El Sr. Silveia rectifica, y, entre otras muchas cosas dignas de ser conocidas, dice que es liberal hasta la exageracion en cuanto á las ideas y los principios se refiere, pero muy autoritario en asuntos de organizacion administrativa, para la que desea la mayor centralizacion, y que en España no hay cuerpo electoral, pero sí opinion pública muy respetable.

El señor ministro de la Gobernacion rectifica los principales conceptos y opiniones del Sr. Silveia. (A la hora de cerrar nuestra edicion continuaba en el uso de la palabra.)

Han sido proclamados diputados los señores Guma, Albareda, Candau, Quiroga, Salcedo, Cruz, Miguel, Anton Ramirez, Rute y marqués de Perijáa.

En la Bolsa han mejorado hoy todos los valores, y seguian con tendencias de alza.

Bolsa.

DEL DIA 4 DE OCTUBRE.

COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: Description of financial instruments and their corresponding prices. Includes items like Renta perpetua, Deuda amortizable, and various bonds.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL Calle de la Reina, núm. 8, bajo

LAS DOS FAVORITAS

EMMANUEL GONZALEZ

TRADUCCION DE

CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

—Bajo sus bóvedas el más grande criminal está al abrigo de la justicia humana; el traidor y el asesino han encontrado más de una vez un refugio en ellas. La Iglesia sabe que Nuestro Señor Jesucristo rescató con su sangre á todos los pecadores, y ella les abre su seno con objeto de darles tiempo para que se arrepientan.

—Entonces estoy salvada, —contestó Raquel elevando hacia la imagen de Cristo una mirada radiante de reconocimiento.

—No, —replicó la voz de Daniel. Y se colocó entre ella y el prelado, olvidando el peligro que corría si era reconocido, destrozando entre sus rudas manos el velo de la joya.

—¡Retírate, miserable! —le gritó el príncipe Negro.

—No saldré solo de la iglesia, mancillada por la presencia de esa mujer; el templo de los cristianos no puede servir de asilo á una judía.

—¡Una judía! —repitieron el obispo y el príncipe con un gesto de sorpresa y desden.

—Llévatela lejos de este sagrado recinto, —añadió Eduardo, en tanto que todos

los caballeros apartaron de ella su vista con desprecio.

D. Pedro habia sentido oprimido su corazon al escuchar la voz de Raquel, á quien habia conocido desde su entrada en el coro. Aquella pasion que se habia esforzado en ahogar bajo sus sueños de ambicion y de venganza, y que sin embargo conservó en medio de su miseria, sin que las angustias del hambre y de la humillacion le hubiesen podido hacer olvidar la amarga y dolorosa pena del amor perdido, acababa de despertarse más viva, más vehementemente que nunca en su corazon: tentado estuvo de abandonar su sitio para arrojar á aquel feroz paisano á los pies de Raquel; su semblante estaba lívido, apareciendo en sus labios temblorosos una sonrisa convulsiva y amenazadora. Sin embargo, procuró dominar, comprimir los latidos de su corazon, esforzándose para permanecer tranquilo.

—¡Sígueme, —dijo Daniel á la pobre joven.

Y queriendo arrastrarla con él, hizo pedazos su velo, viendo entonces sus rasgados ojos fijos en su semblante dirigirle una súplica muda y desgarradora.

El paisano retrocedió involuntariamente algunos pasos con aire tímido y embrazado.

—No me mires así, —prosiguió en voz baja. —Ya sé que eres bella; pero el demonio se oculta algunas veces bajo la forma de un ángel. No te bendije en el momento en que me diste una limosna y quedaste mi sangre? y sin embargo, tú querias conducir á un pobre cristiano á su perdicion: tu voz sabe conmovir mi corazon; pero yo cerraré mis ojos y taparé

mis oidos, pues no quiero ser víctima de tus hechicerias: te conduciré ante el obispo D. Agustín, y él te juzgará.

Despues aproximóse á ella con una resolucion implacable.

Las manos de la desgraciada Raquel se crispaban, asíéndose á las molduras que adornaban el gótico alcázar.

—¡Dios mío! ¡Dios mío! —murmuró. —¿Me abandonarás á mis verdugos?

Sus miradas no encontraban en derredor de sí más que miradas indiferentes ú hostiles; de repente cayeron bajo el dosel de terciopelo bajo el cual estaba sentada la princesa de Gales.

Dos lágrimas contenidas brillaban en los ojos de la virtuosa esposa de Eduardo; en su semblante se dibujaba una secreta piedad; Raquel no vaciló. En el momento en que Daniel se bajaba para tomarla en sus brazos, se lanzó ligera como una corza hacia el sitio que ocupaba la noble dama, y se arrojó á sus pies, asiendo el borde de su vestido, que llevó á sus labios.

—¡Oh, ilustre princesa; sed compasiva! Con un gesto, con una palabra, puedes alejar á mis verdugos: es un privilegio el de los príncipes que pueden emplear á su voluntad, derramar la piedad y la misericordia sobre los oprimidos, disponer como el mismo Dios de la vida y de la muerte. ¡Oh! mi esperanza está en vos; pues hasta mi lejano país ha llegado la fama de vuestra bondad y clemencia.

—Alejados, pobre joven, —respondió la princesa con pena. —Yo no tengo derecho para protegeros.

—No, señora. Vos no me podeis obligar á que me entregue en manos de esos hombres sin piedad, —replicó Raquel desespe-

rada. —Mientras mi mano toque vuestro vestido, estoy en seguridad; ninguno de ellos tendrá la audacia de venir á prenderme á vuestros pies. Vos sois una noble princesa; jamás habeis tenido que sufrir un ultraje, ni el dolor ha lacerado vuestra alma; y, sin embargo, existe un lazo entre vos y la pobre judía despreciada y envilecida. Sois mujer, y vuestro corazon está lleno de dulzura y misericordia, y no podreis sostir friamente á esa odiosa violencia en contra mía, en contra de vuestro sexo. No ocultéis vuestra piedad, señora; pues no es debilidad ni humillacion tener un alma que se interesapor el oprimido.

—¡Judía, déjame! —Dijo la princesa. —¿Olvidas que tu raza está proscripta, por no haber tenido piedad de nuestro Salvador?

—Pero el mismo Jesus ha predicado el perdón de las injurias. ¡Oh, señora. Si yo hubiese ofendido al último de los cristianos; si hubiese rechazado la súplica del pobre; si hubiese cometido alguna falta contra los que me persiguen, guardaria silencio, no hubiese implorado vuestra piedad, no hubiese tenido la audacia de ponerme bajo vuestra proteccion; pero yo no les he hecho ningun mal; si creéis que falto á la verdad, interrogad al mismo que me amenazó hasta el pie del altar: le acepto por mi juez.

Y volvió los ojos hacia Daniel, que bajó involuntariamente los suyos.

—Hija de Israel, —repuso la princesa de Gales que en su devocion sincera y profunda sentia suma aversion y horror por los judíos. —Tú no quieres comprender que no tengo derecho para escucharte ni compadecerte, yo no puedo mezclarme en

las cosas de la Iglesia, todo lo que puedo hacer es perdonarte el atrevimiento de implorar mi proteccion.

—En nombre de vuestro Dios, señora, os suplico no me entreguéis al furor de esos hombres; hacéme arrojar en el calabozo más profundo, que al menos será un asilo para mí.

La princesa apartó los ojos de aquella desgraciada, que se retorcia de dolor ante ella.

Raquel entonces exclamó con indignacion: —Pero entregar una mujer de este modo, cuando tan fácilmente se la puede salvar, es una cobardía, señora; antes de condenarme y rechazarme porque soy judía, debiais pensar que os he suplicado, y que al tocar vuestro vestido era sagrada para vos; tal vez ese Dios á quien creéis honrar con vuestra dureza de corazon, deje caer su mano sobre vos. ¿Estais segura de no tener que implorar alguna vez su misericordia?

—Cesa en tus imprecaciones, joven audaz, —exclamó la princesa irritada, pues el debate habia tenido lugar en medio del más profundo silencio.

Despues, extendiendo la mano hacia sus pajes, exclamó: —¡Libradme de esta insolente criatura.

Hasta aquel momento D. Pedro se habia contenido; la voz de Raquel le habia experimentado los encontrados sentimientos de compasion, ternura y cólera; no podia comprender cómo la princesa permanecia impasible á sus súplicas, esperando que cediese á uno de esos sentimientos del corazon, que dominan toda reflexion.

(Continuará.)



Encargada de recibir nuestros nuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

LA MODA ILUSTRADA

PERIÓDICO PARA FAMILIAS

Bordadoras, Modistas y Profesoras de Instrucción Primaria.

Única publicación en España que da patrones cortados á la medida de cada suscritora. Ningun periódico como LA MODA ILUSTRADA es tan digno de figurar desde el tocador de la más aristocrática dama al humilde taller de la modista.

Los preciosos figurines iluminados de trajes de señoras y niños, la profusión de labores para bordar, las piezas escogidas de música, los constantes pliegos de patrones que publica son de tanta utilidad, que las señoras pueden vestir con elegancia y economía, ventaja que no obtendrá la que se suscriba á otro periódico de modas que no sea LA MODA ILUSTRADA.

La circunstancia de hacerse cuatro ediciones permite sufragar á todas las clases de la sociedad, por modesta que sea su fortuna, un gasto que siempre es reproductivo.

Precios de suscripción en España y Portugal.

- 1.ª edición, trimestre 8 pesetas, semestre 14, año 25.
- 2.ª edición, trimestre 6, semestre 10, año 18.
- 3.ª edición, trimestre 5, semestre 8, año 14.
- 4.ª edición, trimestre 3, semestre 5, año 8.

El importe de la suscripción se hace en letra de Giro Mutuo ó sellos de correo certificando en este último caso la carta.

Para más detalles pueden pedir las señoras al administrador de la GACETA UNIVERSAL un número de muestra, quien á vuelta de correo remitirá gratis uno de los publicados.

REINA, 8, MADRID

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado enunciar sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Atocha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonada, 9, droguería; Hortaleza, 18, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 23, droguería; Pez, 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalón.

Depósito central, calle Mayor, 50, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

ÚNICO Y VERDADERO

EL ZARAGOZANO

CALENDARIO PARA 1882.

DE

D. JOAQUIN YAGÜE

De venta por mayor y menor en el antiguo y acreditado Almacén de papel de la viuda é hijos de Fernandez Iglesias.

31, CONCEPCION JERÓNIMA, 31.

Millar, en octavo encuadernados . . .	130
Ciento, en id. id. . . . .	14
Veinticinco, en id. id. . . . .	4
Para cartera en id. millar. . . . .	120
Idem id. en id. ciento. . . . .	13

31, — CONCEPCION JERONIMA, — 31.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

SASTRERÍA DE VIÑALLONGA

CLAVEL, I, TIENDA

A las personas inteligentes y que nos favorecen con su confianza, se les pone en conocimiento, que en todas las prendas que se construyen en dicho establecimiento se hallarán las hechuras al nivel de las primeras casas de París.

CASA EN BARCELONA

On parle française.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

¡VIVITOS Y COLEANDO!

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías.

Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

SOMPANÍA

Mayor, 18 y 20.



COLONIAL

Montera, 8.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licores extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumi de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenojo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhagen y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estano en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8



RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

PRIMERA Y ÚNICA LINHA ACREDITADA

VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA. Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA

PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES

San Bernardo, 41, Madrid.

GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas é los pobres con el agua de Santo Domingo. Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

MÁQUINAS PORTATILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE Ocaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económica.

Atocha, 27.—Los Tiroleses Local nuevo

SE ORDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades. Lobo, 15, principal.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2. Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y planchado perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1848 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quitar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Aleria, comercio de D. Juan Ponce; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, 1, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Talalia, calle de la Compañía, 18; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Balaarte y San Francisco, 8; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al portador, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. fraseo en toda España. Grandes descuentos al portador.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA economía. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos. Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutará los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO